

TORTOSA 31 DE OCTUBRE DE 1908

Organo del partido Unión Republicana

Suscripción

Tortosa, un mes. 0'50 pesetas.
Fuera, un trimestre 1'50 id.

REDACCION Y ADMINISTRACION

PLAZA AGUSTIN QUEROL, 5, 1.º

*El clericalismo es á la religión lo que el caciquismo es á la política.
La monarquía española ha hecho del Estado instrumento de dominación; invirtiendo los términos, el poder ha subyugado al derecho.*

N. Salmerón.

De la democracia y del pueblo

Hasta hoy, consciente ó inconscientemente, se ha venido jugando con una palabra: *democracia*. Es necesario subvertir los términos, y abstraer nuestra atención en otra palabra: la palabra *pueblo*. ¿Envuelve paradoja —una de esas mil paradojas españolas— nombrar la democracia sin haber ahondado en el espíritu del pueblo? Sí, observadores, glosamos en resumen, cuanto de algunos años á estos momentos en que se plantea la cuestión moral se ha dicho y escrito, anotaremos al margen de la sutil glosa, un comentario triste como un dolor de vida enferma: no se ha ido á la democracia; los pies fijos, seguros, fáciles, iban á la oclocracia. Por eso, no es pueblo, sino plebe el número que en España quiere establecer por mérito de cantidad, la norma de gobierno. Los *capiti censi* para quienes Roma tuvo un olímpico gesto desdeñoso, residencian, aquí, entre nosotros, en esa aristocracia que envanece á Maura, en esa clase media, rémora constante á todo progreso, en esos proletarios que, afanosos de redimirse ponen todo el cuidado de sus ojos, toda la agudeza de sus oídos, en la voz, más ó menos sonora de un caudillo, en la decisión, ideal ó egoísta, de unos cuantos entorchados. Cuando un espíritu previsor, intentó la división en categorías por medio de riquezas, iniciábase en Roma la decadencia... Mientras prosperó, el pueblo dividióse en tribus de la ciudad y tribus del campo. A sanificar los pulmones, á recrear el olfato, á trabajar la tierra, iban al campo los prestigios romanos. El dinero no será nunca signo de poder. Solo una mediocridad envilecida, una ingente penuria espiritual, una rutina aliada por años al retroceso, pueden doblegarse rendidas, á la grandeza de un busto de oro. Hoy, como el espíritu no priva en el triunfo de un hombre, ese, ostentando una firma en el Banco, luciendo un escudo en el coche, ó llevando corcusa en la gorra una chapa de mozo de cuerda, se afiliará, con ó sin protesta, á los *capiti censi*.

Los liberales, —claro está que no aludo á los señores Canalejas y Moret— los republicanos, que antes y después de la idea republicana sintieron la idea liberal, debieron empezar su obra de reconquista española, por crear en la clase media una inquietud intelectual. Arrancar brazos y frentes al mostrador, y á la covachuela, hubiera sido labor más eficaz que aporrear con los nudillos, sangrando los dedos, en las puertas de los cuarteles. La clase media, ha dicho alguien, es en España el más firme sostén de la monarquía. ¿No sabéis que aquellos pobres espíritus no gustan de alborotos, de gritos, de cambios rápidos de voces fuertes? Para ellos, hay en el cielo, espacioso y predilecto lugar. Si luego de Jesús, la realidad, hubiera repetido, las palabras de Platón Sócrates en Antología. "Una vida si n

investigación no es vividera para el hombre, quizá esas gentes, menos pobres de espíritu, cuidaran más de la tierra que del majuelo que han de gozar en la muerte bienaventurada. Los liberales, más dados al entusiasmo que á la observación y la cultura, han descuidado esta misión y hablando al pueblo, le han dicho —sin interesarle en más altos afanes— que debe alterar la quietud que debe derrocar los ídolos venerados, que debe acabar con un régimen que mantiene el silencio, que se aifa con la rutina... Destruir, en fin, todos esos caracteres, toda esa gloriosa etopeya de la numerosa clase media... Esta, rehacía *per se*, ha buscado cómoda yáciga... Y en la yáciga duerme como un muerto...

Los once millones de analfabetos, que justifican el augusto ministerio del Rodríguez Sad Pedro, pertenecen en su totalidad á ese pueblo que se aferra, como á una esperanza, á la idea republicana. Ellos llámense, desdenando al resto de los nacidos, los domeñadores de lo porvenir. Entretanto mientras su porvenir no les depara mejor suerte, cifranse sus desvelos y sus trabajos en aplaudir, de tarde en tarde, á uno de esos apóstoles que canta en las tablas de un escenario, —en el propio sitio donde la sensualidad de una mujer marcó unas danzas de vientre— los derechos del hombre.

¿Derechos? ¿Pero no estriba en esos vanos perjuicios, nuestra bárbara decadencia? ¿Derechos? ¿Y deberes? ¿Cuando comenzaremos en España á enseñarle deberes al hombre? El hombre tiene el derecho de pedir instrucción, pero tiene el deber también de instruirse. ¿No es nuestra la cantinela de que la Universidad no enseña y que el licenciado vése sujeto luego de recoger el título, á olvidar lo que aprendió y á ir formando, lenta, lentamente, con el trabajo individual, que es el trabajo del fuerte, el temple del espíritu? ¿Por qué no se instruyen esos analfabetos mayores de edad, que se alistan consciente é inconscientemente, en las banderías políticas? ¿Por qué no se crean ese deber? Yo he podido observar la fuerza de voluntad que puso un analfabeto en aprender un juego de naipes. ¿Por qué no empleada esa voluntad en aprender un juego de letras? Los pies que llevan al café y á la taberna pueden conducir igualmente á la biblioteca y á la escuela... Un pistage cualquiera importa más que un diario... El Estado fundará escuelas... Pero con la Escuela no creará el deseo de instrucción... Este ha de nacer en el hombre por convencimiento interno, por fé interna, por estímulo, por deber de vivir una vida de investigación.

Entre Costa que dice: "El día de las elecciones se le pone al pueblo mant o de púrpura en la espalda, corona de oro en la cabeza, queriendo significar un agasajo rendido y una pleitesía cobarde, y Rousseau que al mentar la libertad del pueblo inglés, escribe: "Hace tal uso de su libertad—durante las elecciones—en los cortos instantes que la disfruta que bien merece, perderla, yo acepto á la mano que acaricia, este latigazo que alza tú-digas de

la piel. Forjar malas opiniones es crear pésimas costumbres... Una opinión recta, veráz, sustentada con entusiasmo constante, puede torcer el instinto más avieso. En nuestra tierra donde la política ha sido sutil arte de logrerros, no se ha buscado inclinar el pueblo á la verdad, sino á la bandería. Quién alto de espíritu, le hubiese dicho en un día anterior á contienda electoral su multiplicidad de deberes y sus poquísimos derechos, hubiera caído necesariamente en el enojo de los amigos, asegurando la victoria á la vulpeja frontera...

No inscribo con mis palabras á determinada clase social... Esos sportman, para quienes en una conferencia tuvo D. Miguel Unamuno sus comentarios más ácidos, son analfabetos—permitidme—que conocen el número de los naipes, sus valores, pero no entienden el manejo de ningún juego.

En Inglaterra, el sportman y el dandy, se dedican, durante las horas del día á mil menesteres útiles: trabajan, justifican su dinero; estudian, investigan... En España, donde son más precisos los brazos y los cerebros, se limitan á ser socios de varios clubs y en aprobar—de algún tiempo á esta parte—desde los escaños del Congreso, las frases marcialescas, las cursilerías oratorias y el orgullo político del Sr. Maura...

¿Qué puede intentarse frente á esa pasividad musulmana del espíritu español? Un momento de dolor regenera una vida... El dolor de sustituir un deber por un derecho, pudiera, muy bien, remover instintos y crear ideales; mucho más, si al cumplimiento de los deberes, aportara el pueblo la energía con que obliga á cumplir y respetar los derechos...

MARCELINO DOMINGO.

(De La Publicidad).

INFLUJO DEL OTOÑO

El "bloque", está triste

Las primeras ráfagas otoñales han derramado apacible tristeza en las filas del *bloque*. Ayer, como se advertía mayor frescanza, se mostró, en común oleada de pesimismo, la influencia de la temperatura en los *bloqueístas*, y todo fueron lamentaciones por la conducta de Moret, que tuvo á bien irse de viaje en el tran regío. Y de común acuerdo, se cita, llama y emplaza al tráfuga para que comparezca en Madrid á reñir fieras batallas contra Maura.

Parécenos que se quedarán con las ganas. Como que Moret, con *bloque* 6 sin *bloque*, pastaleó este verano á su antojo—recuérdense sus misteriosas conferencias con Rampolla, en Suiza—, pastaleo en cuanto se abrieron las Cortes, siendo raro el día en que no conferencia secretamente con el jefe del Gobierno, y seguirá pasteleando hasta el fin de sus días, porque Moret es, ante todo y sobre todo, el hombre-pastel, celestineante en activo y continuo servicio, eterno zurcidor de voluntades y arréglalo-todo en cabildeos á espaldas del Parlamento.

Un poco tardío es el desengaño, que surge con las primeras ráfagas otoñales. El país, en masa, está desengañado ya. No confía, poco ni mucho, en la averiada sirena que ahora, en el ocaso de una existencia preñada de errores imperdonables, de vergonzosas capitulaciones, de vituperables cortesías, se atreve á presentarse como director de las corrientes liberales. España le conoce bien, y por eso le odia tanto como á Maura. ¿Qué ha hecho para vindicarse? En su última estada en el Poder, burlaba se del Parlamento, escarneciendo á los liberales y echándolos del Gobierno con la incalificable crisis del "papelito". Y ahora, zurcir con Maura, apenas regresó del veraneo, el aplazamiento de las elecciones municipales, y enmudecer cuando el huero presidente del Consejo bataneó á los hacendistas del partido liberal, demostrando que, si pésima y despilfarradora fué la política económica del maurismo, más dañina fué aún la de los liberales.

¿A título de qué puede ese aciago personaje aspirar, no ya á la confianza pública, sino al perdón de sus yerros? Su última acción como liberal fué irse á Palacio con el "papelito". Antes acepto el Poder para amordazar el periodismo con la ley de Jurisdicciones. Y antes, mucho antes, legalizó la existencia de las Ordenes monásticas. ¿Qué liberal es ese que así procede? ¿Cómo pueden perdonarse sus traiciones á la libertad y la Patria?

¡Ideas anticlericales!... Y cuando aquí se expone como razón de ser del *bloque* la necesidad de reprimir los avances del clericalismo, visitea Moret en Suiza á monseñor Rampolla ó banquetea con un obispo y dos canónigos en Zaragoza... Pero aun sin esto, ¿quien puede pensar que Maura y los suyos se atreverían á teocratizar á España si el jefe "de todos los liberales", hubiese cumplido con su deber? ¿Quien puede arrancarse de la memoria la inicua traición del "papelito", con que impidió que los demócratas implantasen la ley de Asociaciones?

Lo olvida D. Fernando González, que resucita para propugnar las conveniencias del *bloque*; lo olvida don Melquiades Alvarez, que no se atreve á pedir la separación de la Iglesia y el Estado, que aceptan con entusiasmo el cardenal Sancha y el carlista Mella; pero, el pueblo, cabeza de turco de las traiciones de Moret, ¿cómo va á olvidarlo? Para él no tiene importancia que Moret viaje en coche regío. Quien hizo la crisis del "papelito", puede incluso ir á Barcelona en concepto de "canónigo honorario".

No, Moret no tiene, no ha tenido ni tendrá nunca afecto y simpatía en el pueblo español. Aunque no hubiéramos asistido al vituperable ejemplo de los cabildeos con que afirmó estos días cuando aun confiaban con él los *bloqueístas*, su hermandad de intereses con Maura; aun que no le hubiésemos oído tronar ahora contra la construcción de la escuadra, olvidando que contribuyó á ella en la "sesión memorable", aunque no le viésemos presidir complacientemente la Comisión de

reforma del reglamento del Congreso bastaría su conducta pasada para afrontarle y desconceptuarle por entero.

Los políticos creen que la opinión pública no se entera de nada, y se equivocan de medio á medio. Así, cuando D. Melquiades Alvarez, demócrata á ultranza, predica en Asturias el odio á la plutocracia, en Andalucía se enteran de que el personaje que así habla es consejero del *trust* de los azúcares, que explota, arruina y subleva á la provincia de Granada. Así, cuando los amigos de Moret le erigen en apóstol del anticlericalismo, los sevillanos se enteran de que el representante de Moret en el Municipio se villano vota contra los republicanos al someterse al acuerdo del Concejo una proposición anticlerical. Aquí, en el Congreso, demuestra Romanones que la gestión financiera de Maura nos abruma á gastos, y España se entera, por lábios de Maura y sin que Moret replique, cómo los liberales han sido más despilfarradores que los mauristas... ¿Es que no se fija nadie en eso? ¿Es que se juzga que las gentes no piensan ya por cuenta propia y que no recuerdan ni comparan?...

Pues porque se enteran y juzgan y comparan nadie fia en lo que hará el *bloque*, pilotado por Moret y reforzado con Alba—el portador de la carta—, con Romanones y Villanueva—los consocios de Güell, aliado de Comillas, en las minas del Riff—, con Weyler—causante de la guerra con los Estados Unidos—, y, en suma, con toda esa cohorte de inválidos que arrastra en pos suyo el hombre de la indemnización Mora, del tercer Depósito, de los solares de la calle de Toledo... Ni se fia el país ni nos fiamos nosotros, que sentimos viva satisfacción en que ahora reconozcan indirectamente que acertamos aquellas mismas que hace dos días confiaban en Moret, no porque hubiese formula do un programa ni porque hubiese propugnado alguna doctrina liberal, sino única y exclusivamente por que asistió á la manifestación de los republicanos madrileños conmemorando la Revolución septembrina, derrocadora de un Trono al que hoy sirve Moret.

Hoy, como el primer día, se resumen nuestras opiniones acerca de Maura y Moret en esta frase: "Todos son unos". Así, hacemos nuestras las sinceras manifestaciones de *El Correo*, que coinciden punto por punto con lo que pensamos: "Liberales y conservadores no tienen ya diferencia aparente; son dos ramas del mismo tronco, dos secciones de un solo gremio que se ha apoderado del Gobierno, y que cuando es necesario coloca al frente de éste á uno de sus dos síndicos, los señores Moret y Maura, para que los de abajo distraigan á la masa con sus querellas y apasionamientos, mientras aquellos obran de acuerdo, inspirándose en sentimientos y aspiraciones idénticas."

LAS RAMPAS DEL PUENTE

Banquete á los merecedores

Nuestro queridísimo amigo D. Manuel Hilario Ayuso, ilustre jefe regional de los republicanos, reunió en banquete, celebrado en el Restaurant Inglés de Madrid á los señores Oñón y Nougues, celebrando la concesión de las rampas del puente del Estado. El señor Sardá por tantos méritos digno de la consideración de los tortosinos no pudo asistir al banquete por hallarse enfermo en cama. Contestó á la invitación en la siguiente forma:

"En este momento recibo su amable invitación. Agradeciéndola mucho, me veo en la precisión de no aceptar-

la por el delicado estado de mi salud. Haga presente mi gratitud á todos los amigos y tengame por adherido á su brindis..."

En alma estuvimos presentes nosotros; festejar á los que tanto han contribuido por el bienestar de Tortosa—es labor de los que la quieren mientras continúan sin acordarse de ella los que por esplicito deber, vienen obligados á socorrerla y remediarla.

Carta que ha recibido D. Juan Gilabert del senador solidario D. Agustín Sardá:

SENADO PARTICULAR
y 17 de octubre de 1908.

Sr. D. Juan Gilabert.

Apreciable amigo y correligionario: La ley, llamada del Puente, fué ya aprobada, en segunda lectura, y definitivamente. Falta solo sancionarla y publicarla, lo que no dejaré de la mano. Después, será cosa del Ministerio de Fomento, pero con este trabajaré también. Puede asegurarlo así, á todos los amigos y correligionarios.

Aprovecho esta ocasión para ofrecerme de V. ato.

s. s. q. b. s. m.

AGUSTÍN SARDÁ.

La admisión del maíz

Sobre el tapete de la mesa del Ministro de Hacienda, existe á estas horas, un proyecto de ley, para presentarlo á las Cortes, que tiende á favorecer la entrada del maíz que del extranjero conducen; no sabiendo por de pronto si se le dará franquicia, ó bien de la columna arancelaria se rebajará por unidad de cien kilos como á mínimo cincuenta céntimos, ó como á máximo la de una á dos pesetas. Y todo esto porque dos regiones de la península española, ó sea Galicia y Asturias, nuestras hermanas, han dejado de recolectar cosecha de maíz en su totalidad.

De prosperar el proyecto de ley en embrión, pronto veremos surcar por los mares del Océano, con una velocidad pasmosa, los vapores repletos de maíz extranjero, procedente del Río de la Plata y otros países, para desembarcar en el puerto de Barcelona, compitiendo con el de nuestro país y el del Bajo Ampurdán, tanto más, cuando este año la cosecha ha sido abundantísima en toda Cataluña y demás puntos productivos, excepto en todo caso Galicia y Asturias.

Huérfano desde luego este distrito, en el caso que nos ocupamos—y en otros muchos—de la protección del diputado encasillado Sr. Navarrete, porque sin duda ignorará por completo, y no le habrá venido á la mente que al país por él representado, se cosecha maíz en abundancia, que es uno de los principales rendimientos que producen estas huertas; por aquello de su afición y predilección á la marítima—puertos de mar—ó de Beceite—dejando abandonados los intereses del país agricultor, pues sin duda de saber que esto perjudica á su distrito, hubiera hablado al Sr. Ministro de Hacienda y para que se encontrase una fórmula que no saliese perjudicadas ambas regiones, y poder aliviar á los que han tenido la desgracia de perder la totalidad de la cosecha de maíz.

Pues bien, en sustitución del señor Navarrete—encasillado—han salido á la defensa de lo que acabamos de expresar, los diputados solidarios, el regionalista Sr. Rahola y el republicano Sr. Zulueta, visitando al Ministro de Hacienda Sr. Besada, y proponiéndole

que la importación libre del maíz, ó rebaja arancelaria se limitara á las regiones gallega y asturiana; desde luego el Ministro vió en esto una fórmula de concordia y que procuraría complacerle. Hacemos nuestro lo dicho por los Sres. Rahola y Zulueta practicado, y les damos las más expresivas gracias en nombre de este país eminentemente agricultor, por haber salido á la defensa de los intereses que les están confiados. Concluyendo haciendo una súplica al Excmo. Ayuntamiento y á las Cámaras de Comercio y Agrícola, que ayuden en lo que puedan para que el proyecto no se lleve á la práctica tal como lo tiene redactado el Ministro de Hacienda, por ser perjudicial al comercio y agricultura de esta región.

CUARTILLAS Á LA IMPRENTA

DESPUES DE LA VISITA

Dicen que ha venido á conocer las necesidades de Cataluña.

¿Como se las han enseñado?

Veámoslo:

Le hospedaron en un gran palacio con todas las comodidades y *comfort* apetecibles; le llevaron por teatros magníficamente adornados; le dedicaron *corridos*, banquetes, festivales, paradas, bailes y homenajes; le llevaron en automóvil á ver parques, jardines, torres maravillosas *chalets* señoriales; le hicieron recorrer fábricas pintadas y arregladas con esmero de antemano, en donde los obreros, previamente instruidos y con el traje de fiesta, trabajaban como si se encontrasen en el mejor de los mundos; le enseñaron los museos, las calles bien adoquinadas y las plazas más hermosas...

En fin le colmaron de suntuosos obsequios, le deslumbraron con fiestas, halagos y músicas, respaldando on todo, el lujo más extremado, la brillantez más espléndida...

El ha visto todo eso. Ha visto un gran derroche de sedas y de blondas, de follaje y colgaduras. Ha visto un río de oro, de brillantes y de perlas. Ha visto flotar por encima de toda esa grandeza, de todas esas fiestas, de toda esa suntuosidad, una silueta parecida á la Diosa felicidad respirando orgullo, bienestar y dichas sin cuento.

Pero ¡cuán lejos ha estado de conocer las necesidades y deseos de Cataluña!

Todo lo que ha visto no ha sido más que un barniz superficial, una fundá lujosa que ha servido para cubrir la miseria de de Cataluña, lo que piensa y lo que desea.

El pueblo ha presenciado esa visita respetuoso y altivo, pero triste, porque no han querido enseñarle—por no convenirles—las verdaderas aspiraciones de Cataluña, lo que desea y lo que siente el corazón y el alma catalana.

FIN DE UNA COMEDIA

Ha terminado, en la forma prevista, la tragi-comedia de aquella máquina de tostar café que se encontraron ciertos tipos en la Poble de Segur y que creían era una bomba.

Los acusados, libres ya de toda sospecha terrorista, han sido puestos en libertad.

Estó acreditada una vez más el ojo clínico que tienen los *Sherlock Holmes* que nos vigilan en España.

Ha sido una plancha monumental!

SIENPRE SONANDO!

Si el el Gobierno para cubrir las dos vacantes de diputado que hay

por la circunscripción de Barcelona convoca elecciones, los lerrouxistas presentarán candidato á su jefe.

Así, clarito, lo ha dicho la *Gaceta China*.

Ja ven ahora muchos que no lo creían como aun existen ilusos.

Si el *ilustre caudillo* no tuviera otro *modus vivendi* que esa codiciada acta, ¡que manera de bostezar se haría D. Alacandrol!

EL SR. AZCÁRATE

Terminadas las tareas del Congreso pedagógico, el presidente señor Isabal obsequió con un banquete al Sr. Azcárate quien, durante la comida, sufrió un grave accidente que le obligó á estar unos días en cama.

Completamente restablecido ya, ha teleografiado el ilustre republicano á sus numerosos amigos y correligionarios dándoles á todos las gracias más expresivas por el interés se han tomado por su salud.

Celebramos de veras su restablecimiento.

LA LEY DEL BANCO

Ya tenemos ea planta una nueva ley que tiende á favorecer los intereses del Banco de España.

Aunque salga alguien de las oposiciones que combata esa ley, será tarea inútil. La experiencia así nos lo ha demostrado. Los árbitros para hacer que ese propecto prospere ó se hunda son sus principales accionistas y lo que ellos buscarán será la manera de aumentar el dividendo.

¡Pobrecitos!
¡Como era tan pequeño el que tenían hasta hoy día!

Cuanta razón tenía aquel que dijo que ya no debían decirnos Banco de España, sino España del Banco.

Tortosa 1908.

Carnet de la semana

Suum cuique

Estos monárquicos de Tortosa *barrren para adentro* que es un gusto.

El éxito obtenido en la votación definitiva del proyecto de ley de las rampas del puente que como saben nuestros lectores se verificó en el Senado, se lo han atribuido ¿como nó? á los diputados ministeriales Navarrete y Querol.

Inútil nos parece decir una vez más que si Tortosa ha visto satisfecho su anhelo en este asunto interesantísimo, se debe á los personales esfuerzos de nuestros senadores Sres. Sardá, Ruñiñol y Oñón de Buen, á quienes ha secundado de modo bien directo el diputado por la circunscripción D. Julián Nougues.

Como verán nuestros amigos en otro lugar de este número, ha sido celebrado el término feliz de estas gestiones con un banquete en el que reinó la mayor cordialidad.

Pueden los monárquicos seguir atribuyendo esta victoria á quien les plazca, pero lo que les aseguramos, con pruebas irrefutables que obran en poder de un senador Solidario, es que *después de aprobado el proyecto, preguntaba por carta el Sr. Querol en que estado se encontraba el asunto de las rampas, y no mucho mejor informado se hallaba Navarrete á juzgar por otros síntomas.*

¿Como iban á soñar ellos que mientras estaban en la higuera y los senadores conseguían la votación definitiva de la ley en proyecto, se les *pregonaba* en Tortosa y se les concedían *sendos* votos de gracias?

No hay cosa seria en este mundo

que no tenga su lado cómico, y los *navarretistas querolistas* se han encargado ahora de facilitarnos el intermedio *pour rire*.

Pondremos fin á estos renglones consignando nuestra extrañeza por una lamentable omisión en que ha incurrido el Ayuntamiento.

Si mucha gratitud debe Tortosa á los Sres. Sardá y Rusiñol, no es menos acreedor á estas demostraciones el senador señor Odon de Buen, y los concejales tortosinos debieron incluir su nombre al acordar el voto de gracias, que, por lo que se refiere á nuestros amigos del Senado estimamos en todo su valor.

Los obreros del Canal

Nos aseguran que son muy exiguos los jornales que se dan á los obreros que trabajan de noche y á 15 y 20 metros de profundidad en las obras del Canal.

De ser cierto lo que se nos cuenta, y viene comentándose en Tortosa, justo sería que la Compañía procurara corresponder con dinero el trabajo de los infelices obreros.

PROPAGANDA REPUBLICANA

El mitin de Remolinos

Un nuevo triunfo. Mucho antes de comenzar el acto estaba el café de nuestro querido amigo y correligionario señor Plá, materialmente atestado de gente. Hizo uso de la palabra nuestro querido compañero Marcelino Domingo, quien disertó largamente sobre república, solidaridad y cultura, orientando á los espíritus hacia el camino de liberalización del individuo y del Estado. "El entusiasmo—dijo—que sentís en este momento, nacido al calor y á la sinceridad de mi palabra, debe ser entusiasmo que debéis mantener siempre en vuestras almas: entusiasmo continuo, constante. Adquirid una idea: amadla, compulsadla, defendedla contra otras: ella os dará virtud, cultura y libertad. Vivid una vida de investigación: así conseguireis dominar por el espíritu." Las palabras de Marcelino Domingo fueron oídas con religioso silencio; al final, aplaudidas con delirio.

Teatro Principal

Compañía dramática, dirigida por el notable actor señor Piera. Temporada de *Todos los Santos*, sábado, domingo y lunes

D. JUAN TENORIO

También se pondrá en escena el drama de Bartrina *El Nuevo Tenorio*

Fallecimiento

El día 24 actual por la noche y á la temprana edad de 29 años falleció víctima de penosa enfermedad nuestro distinguido correligionario y querido amigo Pablo Gilabert Curto.

Reciba su arribulada familia la expresión sincera de nuestro más sentido pésame.

Ni ara ni may... y ¡guí y!

Esperaba el Ayuntamiento con ansia, y con él, los ciudadanos que velan por el buen nombre de Tortosa, la respuesta del célebre ex-alcalde Piñana, sobre las cuentas de los 40.000 y pico de pesetas que la Caridad puso en manos de la Junta que presidía.

¡Ocho mil dures; buena cantidad para combatir los herpes!

La comunicación del abdominico fué la nota culminante de la última sesión.

¡Agarranse bien para no ser víctimas de un pasmo! Piñana, el alcalde de la *riada*, el que introdujo el más desenfadado nepotismo en los empleos municipales, hasta el extremo de hacer comer del presupuesto mu-

nicipal á casi toda su parentela, y ¡el colmo! á otro pariente, escribiente de la Liquidadora, cobraba á la vez como empleado de consumos, ¡que aprovechadito!

Piñana, el aliado del funesto cacique del 16 de Abril.

Piñana, del que dijo *Libertad*, que se hacía entrar un *paneret* de verduras del huerto de la Beneficencia, todos los días, (nosotros creemos que eran dos los *panerets*, otro para el sobrino-administrador). Y entretanto las monjas manifestaban á quien quería oír las, que los aislados no probaban las verduras, habiéndolas en el huerto, y comían sopas cuando podían.

Piñana, que dejó un déficit tremendo con la Hacienda y Contingente provincial, y otras hazañas. Este ex-alcalde, juzgado ya por todos: "Se niega á dar cuentas, y amenaza con responsabilidades al Ayuntamiento por inmiscuirse en sus asuntos."

¡Es un caso de moralidad, que pasará á la historia!

Sobran los comentarios. En cada boca asoma la palabra que merecen los que así obran.

Lo decíamos en el último número "Piñana no dará cuentas ni ara, ni may."

¡Pedir responsabilidades al Ayuntamiento por querer averiguar, lo que desea saber el pueblo tortosino y los caritativos danantes! ¡Es cínico y grotesco!

Enemigos políticos somos del señor Muñoz, y en muchos asuntos le combatiremos, pero en éste, al igual que los que han procurado despejar las tinieblas del misterio del *reparto* á los damnificados merece plácemes. Por sus manifestaciones en sesión pública y que constan en acta, sabemos, que pidieron á la actual Alcaldía certificación de una lista de *damnificados* que ha desaparecido en las Casas Consistoriales, la cual asciende á los consabidos 8.000 y pico de duros. Que en la citada lista al parecer *propiedad* de Piñana, figuran en su inmensa mayoría nombres de mujer, *sin segundo apellido*, de modo, dice, que serían de padres desconocidos ó no tendrían madre los que *cobraron*. "Ni domicilio", puesto que ninguno señalan. En muchos nombres, la cantidad *entregada* está en blanco, etc.

Pregunta finalmente si la Presidencia facilitará ó nó, la certificación, para la cual ya tienen el papel sellado correspondiente.

Somos imparciales.

Varias veces hemos reclamado la publicación de las listas, cuyo misterio es una vergüenza.

Los comentarios que oímos de lábios de personas respetables, sobre el asunto, reflejan tanta indignación, que no las reproducimos, pues, de tan gráficas levantan ampolla.

¿Por qué será?

Casi siempre que los curas y fanáticos, se lanzan á la calle en manifestación ó procesión, interviene Dios y sirviéndose de los elementos, como el gobierno francés de mangas de riego, impide su salida y los dispersa.

Esto no es nuevo para nosotros, estamos acostumbrados á presenciárselo en esta levítica ciudad.

Prosesó mal temps, dicen los payeses en tono sentencioso.

Dicen de Zaragoza que la procesión del Rosario á la cual dan los clericales gran bombo é importancia: "la disolvió una tormenta nunca vista, acompañada de lluvia torrencial."

Las aguas invadieron la iglesia de la Pilarica y los beatos y curiosos iban agua á la rodilla por casa la patrona de Aragón.

¡Que irreverente es la Naturaleza! Tiene la disculpa que no es hipócrita.

Cuando ocurren casos como el citado y caen rayos en catedrales é iglesias, quedamos admirados de la sabiduría de Dios.

Nuestra fé se acabaría de fortificar, si Dios manifestara de un modo patente su disgusto con los clérigos que diciéndose sus representantes, faltan á sus mandamientos y están á partir un piñón con los siete pecados capitales.

Pugilato

Como la clerigalla se ocupa de asuntos republicanos comentando con fruición, lamentables divisiones que solo afectan á la forma, no al fondo. En justa represalia, nos ocuparemos de sus divisiones, de sus ambiciones, de su desahogo.

Nos enteran, que estando agonizando el canónigo de gracia Sr. Gomez, ya menudearon las intrigas y se exteriorizaron los apetitos de algunos curitas de "misa y olla", los cuales convencidos de su fuero interno, que su mollera no sirve para lograr canonías por oposición, cuando olfatean una de *gracia*, de *limosna*, no se pararán en barras. Carlistas, ahogan su carlismo, para recibir la limosna, en forma de prebenda de un gobierno liberal. ¡Y esto que predicaban que el liberalismo es pecado!

Serviles, hay quien para tener propicio al Obispo le dedica aduladores y riosos versos. Otros, ciscándose en la boina, lamen á los influentes liberales para lograr su vanidad y el sueldo de marras, otros...

¡Claro, como se han nombrado canónigos de gracia hasta á *pajes* y notables nulidades, no es extraño que caletres *hueros*, pretendan, lo que debía destinarse á la consecuencia, á la virtud!

Por hoy basta. Sólo añadiremos que en verdadera justicia, debían rechazar las peticiones de los *hueros* emborronadores de papel y electoreros, y destinar la canongía vacante á un sacerdote maduro, ageno á luchas políticas, notable orador y de reconocida virtud, que haya probado su suficiencia en varias oposiciones; como per ejemplo D. Rafael Algueró, que además de reunir las condiciones citadas, es público, ha sido el amparador, el apoyo de su numerosa familia.

Esto es lo justo.

Nosotros no quitamos ni ponemos Rey.

Si designan para la prebenda alguno de los *hueros*, mejor, nos darán campo para nuestra crítica, y con nosotros al pueblo de Tortosa.

Insultos y reclamo

El Restaurador, órgano del obispo, donde vierten su bilis *cuatro capellánets*, carlistas acomodaticios, cuyo único objeto es atrapar canongías de *gracia*; sale de estampía contra el venerable Nakens, y entre otras cosas dignas del diario de la cloaca, insulta á Nakens, llamándole *¡Cochino! majadero, embustero*, y otras palabrejas que confirman lo que dijo el señor Moret, jefe de los liberales: "En los seminarios no enseñan algunas asignaturas necesarias, entre ellas la urbanidad."

Lo que más rabia dá á la hiena clerical, es que el honrado Nakens, esté libre. "Este hombre no debiera haber salido de la cárcel". Escribe el diario del obispo.

¡Caridad católica! Este encono, es la demostración del pánico que *El Motín* produce á las sotanas. Si Nakens mete la nariz por aquí... ¡ay! ¡ay! ¡ay! Podrá dedicar una página entera para "Manejo de flores místicas."

El público consciente, hace el revés de lo que predicaban los tonsurados. De cien ejemplares de *El Motín*, que se

reciben en Tortosa, al enterarse de "los buenos sentimientos y urbanidad", del diario del obispo, se han suscrito por 125 números.

Nakens no es solidario, al contrario, pero no dejaremos que nadie le insulte impunemente.

Como tampoco toleraremos que insulte ni atropelle la prensa clerical á ningún republicano, aunque sea anti-solidario.

Ya veis radicales, como somos y como obramos.

Robos

Desde que la Guardia Civil está fuera de esta ciudad debido á los viajes del Rey vienen ocurriendo algunos robos que ponen ya en aprensión á la gente.

A nuestro distinguido correligionario señor Nomen, luego de forzarle las puertas de su casa-almacen, entraron en ella los ladrones y debido á una casualidad no se llevaron cuanto había. Las intenciones lo eran. A nuestro amigo el concejal republicano, señor Monclús también le afanaron los cacos una cantidad que tenía dispuesta para pagos.

Es preciso que la autoridad tome interés y corte que transiten por esta ciudad sujetos de procedencia sospechosa.

Conferencias educativas

El próximo domingo día 8, se celebrará la primera en el Centro Republicano Autonomista.

Grán Hotel Continental DE MARTI y REDÓN

APODACA 30.—TELÉFONO N.º 5 TARRAGONA

Establecimiento de primer orden, completamente nuevo y construido ex profeso para hotel. Situación inmejorable, cerca de la estación y del puerto.

Habitaciones estucadas • Magníficas terrazas con vistas al mar y al campo • Cuarto de baño y ducha • Salones de lectura y para visitas • Auto-garage • Cámara oscura • Waters closets • Luz eléctrica • Café restaurant.

Higiene y confort moderno. Servicio de gran lujo para banquetes

Sastrería EL SIGLO

DE Carlos Chavarria

En este acreditado establecimiento, se han recibido los géneros de la presente temporada de invierno.

Grandes novedades en géneros de color para trajes y gran surtido en pantalonería, así como géneros negros, armares, vicuñas, gergas y estambres.

Panas de todas clases (vellúts). "El Siglo", se distingue por su esmerada confección y buen gusto, así como por la prontitud con que realiza sus encargos.

Plaza de la Constitución, 5 TORTOSA

Fábrica de Cemento y Yeso DE JULIAN MAYOR

Carretera de Gandesa Cherta

Se vende al por mayor y menor, rápido y lento; condiciones ventajosísimas para toda clase de construcciones.

OBRAS
DE
MARCELINO DOMINGO

LA SABIOTA
FLORES DE ALMENDRO
TÁCTICA NUEVA

De venta en principales librerías.

Fábrica de alpargatas y zapatillas

de todas clases y colores en yute y cáñamo de

FRANCISCO LLASAT

Amadeo 1.º—Núm. 42.—CASTELLÓN

DESPACHO: Plaza de Armas, 1.—TORTOSA

El Digestivo Roivin

uya eficacia es universalmente reconocida, puede considerarse, hoy, como el remedio soberano por excelencia de las enfermedades crónicas ó agudas del **Estómago** y del **Intestino**.—Una cajita con 30 sellos que llevan grabados el nombre **DIGESTIF ROIVIN** representa un tratamiento completo, siendo superior á cualquier otro remedio y dando mejores resultados que una docena de botellas de agua mineral adecuada á la afección que se quiere combatir. De venta en las principales Farmacias.—Depósito y venta al por mayor **DIGESTIF ROIVIN: 7, Rue du Marché Saint-Honoré, París.**

Agencia general de negocios

DESPACHO: Calle de la Estación, n.º 10, bajo (junto al café Escudero)

Resolución de asuntos judiciales y administrativos. Delegación de la "Unión," y "El Fénix Español," Compañías de seguros de vidas é incendios.

Compra-venta de valores; administración de fincas; altas y bajas de la contribución; redenciones de quintas; cambios de oro; comisiones y representaciones, y otros servicios.

Esta agencia cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Zaragoza y Valencia.

Damián Balaguer

Médico—(1111)

CALLE DE LA GAYA (TORTOSA)—ROQUETAS

ALMANAQUE

SOL, LUNA Y TIERRA

PARA EL AÑO BISIESTO DE 1908

PUBLICADO POR

EL FOMENTO INDUSTRIAL Y MERCANTIL

Este gran Almanaque, el más práctico, el más completo, el más curioso, el más instructivo y el más conveniente de cuantos se conocen,

CONTIENE, ENTRE OTROS, MUCHOS DATOS.

- 1.º Santoral, con las horas de salida y puesta del Sol y de la Luna cada día del año; fases de la Luna y varios datos interesantes obtenidos en el Observatorio Astronómico de Madrid.
- 2.º Fiestas móviles y cuanto correspondiente a un Almanaque ó Calendario completo.
- 3.º Instrucciones muy interesantes del servicio de Correos en España y con el extranjero, bajo los epígrafes: *Franqueo de la correspondencia; Periódicos; Impresos, libros, manuscritos y papeles de negocios; Muestras y medicamentos; Correspondencia certificada; Correspondencia urgente; Tarifa para la Península y posesiones españolas fuera de ella; Apartado de particulares; Remisión de valores en metálico; Valores declarados; Valores declarados en fondos públicos; Paquetes postales; Objetos asegurados; Sobre monedero; Paquetes postales para el extranjero.*
- 4.º Lista de las poblaciones donde funciona el servicio de Giro Mútuo.
- 5.º Lista alfabética de pueblos á donde pueden remitirse valores declarados.
- 6.º Lista de poblaciones donde existe servicio telegráfico.
- 7.º Instrucciones sobre Patentes de invención y Marcas de fábrica en España y en el extranjero.
- 8.º Tarifa de cédulas personales.
- 9.º Tarifa de efectos timbrados, aplicables á diferentes documentos.
10. Reducción de monedas extranjeras á moneda española y viceversa.
11. Régimen imperante en varias naciones para los viajeros de Comercio.
12. Datos económicos y financieros del mundo.
13. Extracto del Código civil: *Patria potestad sobre los hijos legítimos, naturales y adoptivos Ausencia y presunción de muerte; su declaración y efectos legales. Tutela: sus clases; Consejos de unas y otros. Obligaciones. Contratos. Compraventa. Permuta. Arrendamiento. Mandato. Préstamo. Depósito. Seguro. Juego y apuesta. Renta vitalicia. Transacciones y compromisos. Fianza. Hipoteca. Anticresis. Naturaleza y efectos jurídicos de cada una de estas convenciones.*
14. Diccionario sobre asuntos relacionados con la Banca, la Industria y el Comercio, sacado del Código mercantil vigente. De gran interés para los Banqueros y sus correspondientes.
15. Diccionario, muy interesante, de Medicina doméstica. Es de mucha utilidad á las familias.
16. Recetas útiles de varias clases.
17. Estados y datos varios relativos al Banco de España.
18. Repertorio de los Bancos y banqueros existentes en España y de correspondientes de estos, á quienes poder confiar el cobro de documento de giro y otros negocios.
19. Lista de los pueblos donde hay Notarios y de sus señores Notarios. Datos muy interesantes para cuando hay que otorgar escrituras; y *protestar letras* y otros documentos de giro.
20. Lista de Procuradores á quienes poder encargar ejecuciones y otros asuntos litigiosos.
21. Otros varios datos de mucho interés para todos.

Los pedidos, remitiendo su importe de **TRES PASETAS** en libranza del Giro Mútuo **sellos de 15**

Centro de reclamaciones Contra Compañías de Ferro-carriles

Patentes invención.—Marcas fábrica

Director Gerente: **Julián Nougués**, Abogado. Conde Aranda 8, principal.—Madrid.

Sucursal en Barcelona: Paseo de San Juan, 129, 1.º

Suscripción mensual de 10 á 25 pesetas, sin cobros de honorarios, ni de otros más que la cuota convenida

GRAN PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBÉRICA

DE JAIMÉ BELLAUBI

Buenaire, 16 y 18, y Moncada, 7.—TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre **Gauera, Alpacas, Piqués, Orillos** y con su gran profusión de toda clase de **panas**, sin excluir la "lisa imperial," recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) **pana** correctamente cosidos y bien cortados, se venden **ay** baratísimo precio de **5 ptas.**

Véndese, lo mismo á los señores Sastreres que á los demás particulares, cortes para trajes **pantalonería, forrería, panas** y demás artículos que les convinieren, á precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas
caballero " 20'00
" americanas de alpaca " 5'00 "

VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCEREIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios convencionales.

Apertura de temporada de verano de 1906

Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al baratísimo precio de **15 pesetas** los primeros y **á 5 pesetas** las americanas. Hay grandiosa existencia

LUX LUX Baldomero Dassoy

ELECTRICISTA Y LAMPISTA

El legítimo y verdadero mechero **Lux**, que es el más ventajoso y dá mayor potencia lumínica entre todos los conocidos, puedo ofrecerlo hoy al público, seguro de su bondad indiscutible. Se hacen instalaciones y reparaciones de "teléfonos," "timbres eléctricos," "para rayos," canalizaciones para gas acetileno de hulla y para aguas.

Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos. 33 años de práctica; aseguran la competencia y bondad en los trabajos.

Se reciben encargos en casa. D. Baldomero Sabaté, calle del Angel y D. Ramón Aguilá, calle Obispo Aznar, lampistas, D. José Armengol, peluquería, calle Moncada, y en el almacén de harinas de D. Juan Mayor, al lado del Palacio Episcopal.

Los que se hacen con prontitud, esmero y economía.
**LUX, LUX, LUX
MECHERO LUX**

Disponible

Antigua fábrica de gorras
de

Felipe Climent

-VENTA AL POR MAYOR Y MENOR-

Grandes novedades en gorras de todas clases

Precios económicos.—Carbó 16.—TORTOSA